



L'Europe de la défense à l'heure de la crise budgétaire : une opportunité pour davantage de coopération ?



Auteur : Claude-France Arnould

Confrontés à une crise budgétaire sans précédent, les Etats membres font le choix de la coopération pour maintenir l'efficacité de leur outil de défense - comme en atteste l'adoption le 19 novembre dernier d'un code de conduite sur le partage et la coopération capacitaire. Les défis sont nombreux pour traduire en actes une impulsion politique, mais l'Agence européenne de défense apporte des solutions pragmatiques aux Etats membres.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Atlas/UE - Elargissement - Défense - Idées - Mixité **Crise financière** : Encouragement/UE - Belgique - Chypre - France - Portugal - Rép. tchèque - Royaume-Uni **Conseil européen** : Budget **Commission** : Schengen **Parlement** : Sécurité - Economie - Elections - Tonio Borg - Cinéma **Conseil** : Défense/Diplomatie - Pérou/Colombie **BCE** : Union bancaire - Nomination **Espace** : Avenir **Allemagne** : Bundestag - Croissance **Espagne** : Catalogne - ETA **France** : Finances publiques - Afghanistan **Italie** : France - Budget - Productivité **Lituanie** : Gouvernement **Pologne** : Traité budgétaire - Energie **Royaume-Uni** : Energie **Bosnie-Herzégovine** : Remaniement **Eurobaromètre** : Discriminations **Etudes/Rapports** : Climat - Fiscalité - Allemagne - Défense **Publications** : Allemagne/Pologne **Culture** : Expo/Dali - Expo/Francfort - Expo/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

Achetez la seconde édition de l'Atlas permanent de l'Union européenne!



La Fondation Robert Schuman publie la seconde édition revue et augmentée de l'Atlas permanent de l'Union européenne. Cet ouvrage de référence présente l'Union, ses institutions et chacun de ses Etats membres à travers leur histoire, leur culture et leurs réalités statistiques. Innovation unique, il offre un accès à un site internet www.atlas-permanent.eu où ces données sont actualisées en permanence permettant à chacun de disposer à tout moment de l'information la plus sûre sur l'Europe et ses Etats membres. Commandez l'ouvrage en ligne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

"Les élargissements à l'heure des crises : vers une Europe à plusieurs vitesses?"

Le 27 novembre 2012, la Direction de l'Information Légale et



Administrative (DILA) et Toute l'Europe organisent un débat autour de la question : "Les élargissements à l'heure des crises : vers une Europe à plusieurs vitesses?". En effet, dans un contexte européen difficile, quelles sont les capacités dont dispose l'Union européenne pour poursuivre le processus d'élargissement? Le président de la Fondation Robert Schuman Jean-Dominique Giuliani interviendra aux côtés de Muhamedin Kullashi, ambassadeur de la République du Kosovo à Paris et de Liêm Hoang Ngoc, député européen (S&D, FR)... [Lire la suite](#)

"L'Europe peut-elle encore se défendre?"



Les 28 et 29 novembre 2012, la Fondation Konrad Adenauer et l'Ifri organisent à Berlin le 14ème forum stratégique franco-allemand intitulé "L'Europe peut-elle encore se défendre?". Le président de la Fondation Robert Schuman, Jean-Dominique Giuliani, interviendra lors de la première session qui portera sur la nécessité de mettre en place une Politique de Sécurité et de Défense commune (PSDC)... [Lire la suite](#)

Inscrivez-vous au Forum des Think tanks



La troisième édition du Forum des Think tanks se tiendra le 15 décembre 2012. Réunissant 23 Think tanks qui croiseront leurs réflexions et confronteront leurs propositions, l'événement proposera plusieurs conférences-débats sur les grands enjeux contemporains autour de la question "Dans quels mondes vivons-nous?". Thierry Chopin, directeur des études de la Fondation Robert Schuman, interviendra dans une table ronde intitulée "De quelle Europe avons-nous besoin?". L'entrée est libre et gratuite sur inscription préalable... [Lire la suite](#)

Inscrivez vous au forum de la mixité !



Le 2e forum de mixité se tiendra le 21 décembre prochain. Dédié à l'implication des femmes et à leur réussite dans le monde professionnel, il abordera toutes les thématiques (recrutement, mentoring, égalité salariale, promotion, accès au board et comex, etc.) Plus de 2 000 participants sont attendus pour évoquer les moyens d'améliorer la mixité avec les meilleurs experts au travers d'ateliers et avec le soutien de 60 exposants. Inscription obligatoire... [Lire la suite](#)

Crise financière :

Trois présidents européens lancent un message d'encouragement aux Européens



Le 19 novembre 2012, les trois présidents de l'Allemagne, de Pologne et de l'Italie se sont rencontrés à Naples (Italie) où ils ont lancé ensemble un "message d'encouragement" aux Européens. "Nous allons surmonter cette grave crise économique et financière", ont-ils assuré, en s'adressant notamment aux jeunes. Les trois présidents plaident pour la construction d'une véritable union politique et pour une action extérieure commune... [Lire la suite](#)

La Belgique ramènera son déficit à 2,15% pour 2013



A l'issue de plusieurs semaines de négociations difficiles, le Premier ministre belge Elio Di Rupo a présenté le 21 novembre 2012 son projet de budget pour l'année 2013. Afin de ramener son déficit en-dessous des 3% tel que demandé par l'Union européenne, le gouvernement fédéral a dû dégager 3,44 milliards d'euros répartis entre de nouvelles recettes et une réduction des dépenses... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Chypre a besoin d'une aide de 17 milliards d'euros

Le 21 novembre 2012, le ministre des Finances chypriote, Vassos Shiarly, a annoncé que Chypre avait besoin d'une aide de 17 milliards d'euros sur la période 2012-2016. La République chypriote en récession négocie avec la troïka (UE, BCE et FMI) afin d'obtenir ce soutien



financier. Des représentants de la troïka sont arrivés à Chypre le 9 novembre dernier pour négocier un programme d'austérité en contrepartie d'une aide accordée au pays. "Nous sommes sur le bon chemin et nous espérons conclure l'accord final très bientôt", a confirmé M. Shiarly qui espère qu'un mémorandum sera prêt pour la réunion de l'Eurogroupe du 3 décembre prochain... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

La France perd son triple A



Le 19 novembre 2012, l'agence de notation Moody's a annoncé avoir dégradé la note de la France qui passe de AAA à AA1. La France perd ainsi la meilleure distinction possible auprès d'une deuxième grande agence d'évaluation financière internationale après Standard and Poor's en début d'année. L'agence souligne dans un communiqué des "perspectives budgétaires incertaines en raison de la dégradation des perspectives économiques" et justifie sa décision en évoquant des "perspectives économiques de long terme affectées de manière négative par de multiples défis structurels", dont "une perte de compétitivité graduelle mais continue"... [Lire la suite](#)

Le FMI toujours inquiet de la situation au Portugal



Le 20 novembre 2012, le FMI a publié les conclusions du 6ème examen trimestriel du Portugal, qui permet le versement d'une nouvelle tranche d'aide de 2,5 milliards d'euros au pays dans le cadre de son plan de sauvetage international de 78 milliards d'euros. Selon le FMI, "les autorités portugaises ont montré un effort politique considérable pour progressivement renverser les déséquilibres accumulés et pour prévenir les crises". Néanmoins "les prévisions à court terme restent incertaines et les défis à moyen terme demeurent considérables", l'économie sera certainement en récession en 2013, avec une augmentation du chômage, qui "atteint déjà un niveau record". Le FMI conditionne par ailleurs le succès de ce programme aux réformes accomplies par les pays européens pour "surmonter les fissures de la zone euro"... [Lire la suite](#)

Le gouvernement tchèque adopte un projet de budget 2013 en déficit de 2,9% du PIB



Le gouvernement tchèque a adopté le 21 novembre 2012 un projet de budget pour 2013, limitant le déficit des finances publiques à 2,9% du Produit intérieur brut (PIB), en dessous de la barre des 3% fixée par le traité de Maastricht. Ce projet de budget sera soumis à la Chambre basse du Parlement le 28 novembre prochain... [Lire la suite](#)

Dégradation des finances publiques du Royaume-Uni



Les finances publiques du Royaume-Uni se sont aggravées plus que prévu en octobre 2012, selon des statistiques publiées le 21 novembre 2012 par l'Office des statistiques nationales (ONS). Ainsi, le déficit public du budget actuel est de 6,7 milliards £, soit 2,3 milliards de plus qu'en octobre 2011. L'emprunt net du secteur public est aussi plus élevé (8,6 milliards £ contre 5,9 milliards un an plus tôt). La dette publique s'élève quant à elle à 1 068,8 milliards £, soit 67,9% du Produit intérieur brut... [Lire la suite](#)

Conseil européen :

Echec des négociations sur le cadre financier pluriannuel 2014-2020



Le 23 novembre 2012, les 27 chefs d'Etat et de gouvernement ont annoncé qu'ils n'étaient pas parvenus à trouver un accord sur le Cadre financier pluriannuel 2014-2020. Ils ont cependant estimé que les semaines de négociations sous la direction de Herman Van Rompuy à venir devraient permettre de dégager un consensus d'ici le début de l'année 2013... [Lire la suite](#)

Commission :

La situation de l'espace Schengen décortiquée par la Commission européenne



Le 23 novembre 2012, la Commission européenne a présenté son deuxième rapport sur l'état de la situation dans l'espace Schengen entre le 1er mai 2012 et le 31 octobre 2012. Entre avril et juin 2012, près de 23 000 franchissements irréguliers de frontières ont été détectés, soit une baisse de 44% par rapport au nombre relevé pendant la même période en 2011, au plus fort du Printemps arabe. Les signalements à la frontière terrestre entre la Grèce et la Turquie ont toutefois augmenté de 29%... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Parlement :

Un pas en avant vers l'harmonisation des standards de sécurité automobile



Le Parlement européen a adopté sa position concernant la proposition de Règlement visant à harmoniser les règles d'attestation de conformité et de mise sur le marché des véhicules à deux et à trois roues et les quadricycles. Ce règlement, proposé par la Commission européenne dès 2010 en vertu de la procédure de co-décision, vise à simplifier les règles existantes de mise sur le marché de tels véhicules au sein des Etats membres... [Lire la suite](#)

Vers une véritable Union économique et monétaire



Les députés européens ont adopté le 20 novembre 2012 une résolution demandant que les pouvoirs accrus de l'Union européenne soient complétés par une responsabilité accrue de cette dernière. Les députés expliquent que le cadre offert par les traités actuels pourrait être complété, mais est déjà suffisant pour entreprendre des premières réformes d'importance. Les députés demandent aussi que les membres de l'Union économique et monétaire adoptent un Pacte social. Enfin, ils soulignent l'importance d'impliquer davantage les parlements nationaux, afin que ceux-ci prennent en compte les répercussions européennes de l'élaboration des politiques nationales... [Lire la suite](#)

Elections européennes 2014: donner aux électeurs leur mot à dire



Le 22 novembre 2012, les députés européens ont adopté une résolution par 316 voix, contre 90 et 20 abstentions, recommandant aux partis politiques européens de proposer un candidat pour se présenter au poste de Président de la Commission européenne afin de mener une vraie campagne électorale et ainsi inciter les électeurs européens à se mobiliser. Ils proposent également que les élections européennes soient déplacées de juin à mai 2014 pour donner au Parlement nouvellement élu davantage de temps pour préparer l'élection du président de la Commission. Enfin, ils invitent les États membres à établir des "seuils minimaux, convenables et proportionnés" dans leur loi électorale, pour l'attribution des sièges, de manière à refléter le choix des citoyens... [Lire la suite](#)

Le Maltais Tonio Borg, nouveau Commissaire européen



Le 21 novembre 2012, les députés européens ont approuvé par 386 voix, contre 281 et 28 abstentions, la nomination du Maltais Tonio Borg comme nouveau Commissaire européen en charge de la Santé et des consommateurs, en remplacement de John Dalli... [Lire la suite](#)

Prix Lux 2012 pour le cinéma



Le 21 novembre 2012, le Président du Parlement européen, Martin Schulz, a remis le prix Lux pour le cinéma au réalisateur italien Andrea Segre. Cette récompense lui a été décernée pour son film "Io sono Li", qui illustre les problèmes de l'immigration et les tensions qu'il peut y avoir entre l'appartenance à une communauté et la réalisation personnelle... [Lire la suite](#)

Conseil :

Diplomatie et défense



Le 19 novembre 2012, les 27 ministres des Affaires étrangères ont débattu de la situation à Gaza et au Mali. Concernant Gaza, ils ont dénoncé les pertes civiles encourues des deux côtés et ont appelé à un arrêt des hostilités. Concernant la situation au Mali, les ministres ont affiché leur soutien à une opération africaine dans le cadre des résolutions adoptées par le Conseil de Sécurité des Nations unies. Ils ont aussi abordé la situation en Syrie, réitérant leurs inquiétudes de voir le conflit se prolonger et promettant d'augmenter l'assistance humanitaire à destination du peuple syrien et des réfugiés. Les 27 ministres de la Défense ont fixé le budget de l'Agence européenne de défense pour 2013, adopté des conclusions sur le développement des capacités militaires et évoqué la situation au Mali... [Lire la suite](#)

UE-Pérou ; UE-Colombie



Le 22 novembre 2012 s'est tenue à Bruxelles la troisième réunion du Mécanisme bilatéral de consultation Union européenne - Pérou. Les deux parties ont souligné la nécessité de parachever la réalisation d'un accord de libre-échange trilatéral avec la Colombie. Elles se sont également engagées à coopérer davantage sur les aspects sociaux, économiques et environnementaux de l'extraction minière au Pérou, considérée comme un élément majeur du développement de ce pays et intéressant grandement l'économie européenne. La veille s'est tenue la deuxième réunion du Mécanisme bilatéral de consultation Union européenne - Colombie. Les discussions ont principalement porté sur le développement de l'industrie minière et la compétitivité. Pour développer les activités minières, les deux parties ont expliqué qu'il fallait tenir compte de l'environnement, de la santé et des normes de sécurité... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

BCE :

Mario Draghi appelle à la création de l'Union bancaire sans délai



A l'occasion du 22ème Congrès des banques européennes à Francfort, Mario Draghi s'est exprimé le 23 novembre 2012 sur le regain de confiance concernant l'avenir de la zone euro. Ce fut l'occasion pour le président de la Banque centrale européenne de revenir sur toutes les initiatives qui ont été prises afin de stabiliser la zone euro et de renforcer sa gouvernance. Il a également appelé à soutenir une union bancaire et la création du mécanisme de supervision unique en vue de compléter l'Union économique et monétaire... [Lire la suite](#)

Yves Mersch nommé à la BCE



Le 22 novembre 2012, le Conseil européen a formellement adopté la nomination d'Yves Mersch comme nouveau membre du directoire de la Banque centrale européenne, chargé de mettre en oeuvre la politique monétaire pour l'ensemble de la zone euro. Cette nomination intervient alors que le Parlement européen l'avait initialement refusé en raison d'un déséquilibre des genres au sein du directoire de la BCE. Yves Mersch est nommé pour une durée de huit ans... [Lire la suite](#)

Espace :

Agence spatiale européenne : un budget de 10 milliards d'euros pour les années à venir.



Les 20 et 21 novembre 2012, les ministres en charge de l'espace des 20 Etats membres de l'Agence spatiale européenne (ESA) ont décidé d'investir dans le développement de l'Europe spatiale afin que celle-ci gagne en compétitivité et en croissance en signant un programme de plus de dix milliards d'euros. "C'est un gros succès malgré la situation économique", a déclaré Jean-Jacques Dordain, directeur général de l'agence. Des investissements ont été alloués aux études de définition détaillée du nouveau lanceur Ariane 6 et à la poursuite du développement de la version adaptée d'Ariane 5 ME. Ils ont enfin approuvé une Déclaration politique intitulée " Pour une

Allemagne :

Angela Merkel défend son bilan devant le Bundestag



Lors du débat sur le budget 2013 au Bundestag le 21 novembre 2012, la chancelière allemande Angela Merkel a défendu son bilan: chômage au plus bas, investissements au plus haut dans l'éducation et la recherche, allègements pour les communes et consolidation durable des finances publiques. Le déficit structurel allemand passera ainsi de 20 milliards d'euros en 2011 à 15 milliards en 2012 et à 8,8 milliards en 2013, soit 0,34 % du PIB. Il devrait même être ramené à 0% en 2014 si l'environnement économique reste stable. Par rapport à la situation en Europe, la chancelière a réaffirmé la solidarité de l'Allemagne dans la gestion de la crise de la dette... [Lire la suite](#)

La croissance allemande ralentit



La croissance allemande a été confirmée à 0,2% au troisième trimestre, selon des chiffres définitifs communiqués le 23 novembre 2012 par l'Office fédéral des statistiques Destatis. Au troisième trimestre, la première économie européenne a augmenté son Produit intérieur brut (PIB) de 0,2%, par rapport aux trois mois précédents, en données ajustées des variations calendaires, saisonnières et de prix, a indiqué dans un communiqué Destatis. "L'économie allemande fait front à la récession européenne, mais avec un rythme de croissance qui ralentit", commente Destatis... [Lire la suite](#)

Espagne :

Elections régionales : l'enjeu de l'indépendance catalane



Le 25 novembre 2012, les électeurs de Catalogne étaient appelés aux urnes pour renouveler les membres de leur parlement. Sur 135 sièges, la coalition nationaliste catalane CiU en a remporté 50, soit 30,68% des suffrages exprimés. Elle perd 12 sièges. Le parti de la gauche catalane ERC remporte 21 sièges, doublant ainsi son score, avec 13,68 % des voix. Le parti socialiste catalan (PSC) avec 14,43%, gagne 20 sièges et se place devant le Parti populaire (PP) qui remporte 19 sièges avec 12,99% des suffrages. La participation s'est élevée à 69,56%... [Lire la suite](#)

ETA prêt à négocier avec la France et l'Espagne en vue de sa dissolution



Le 24 novembre 2012, le groupe séparatiste basque ETA, affaibli, a publié un communiqué dans lequel il s'est dit prêt à négocier avec la France et l'Espagne en vue de sa "dissolution". Le ministre de l'Intérieur espagnol, Jorge Fernandez Diaz a accueilli par une fin de non-recevoir ces déclarations, affirmant n'attendre que la "dissolution inconditionnelle" de l'ETA après l'annonce de la fin de 40 ans de lutte armée pour l'indépendance du Pays basque et de la Navarre, le 20 octobre 2011. Pour le ministre de l'Intérieur français Manuel Valls, "aucune négociation n'est possible" avant "une dissolution préalable" d'ETA et "un dépôt des armes bien qu'il appartienne aux Espagnols de conduire le processus jusqu'au bout, notamment en ce qui concerne les prisonniers... [Lire la suite](#)

France :

Le parlement français adopte définitivement la règle d'or



Le 22 novembre 2012, le parlement français a définitivement adopté le projet de loi organique sur la "règle d'or budgétaire". Comme en première lecture, ce projet de loi instituant la "règle d'or" d'équilibre des finances publiques prévue par le traité budgétaire européen, a été voté par 320 voix contre 22. La loi organique confie aux lois de programmation pluriannuelle des finances publiques le soin de mettre en application cette règle qui prévoit un déficit budgétaire "structurel" (hors aléas de la conjoncture) limité à 0,5% du PIB le plus rapidement possible... [Lire la suite](#)

Fin des opérations françaises en Kapisa



Le 20 novembre 2012 s'est tenue la cérémonie officialisant le départ des troupes françaises de la base de Nijrab. Les soldats français rejoindront ensuite Kaboul pour prendre un avion à destination de la France. Le départ des soldats français de Nijrab marque la fin des opérations françaises en Kapisa et le retrait des troupes participant directement aux actions de combat en Afghanistan. D'ici la fin de l'année, la France ne comptera plus que 1 500 soldats en Afghanistan, notamment des formateurs et des logisticiens essentiellement basés à Kaboul... [Lire la suite](#)

Italie :

Giorgio Napolitano, visite d'Etat à Paris



Les 21 et 22 novembre 2012, le président italien Giorgio Napolitano était en visite d'Etat à Paris. Il s'est entretenu avec son homologue français François Hollande des questions européennes et internationales. Ils ont souligné dans une conférence de presse commune l'importance des relations bilatérales en évoquant notamment le 30ème sommet franco-italien à Lyon le 3 décembre prochain. Le président italien a ensuite prononcé un discours devant les députés français dans l'hémicycle de l'Assemblée nationale. Giorgio Napolitano a annoncé s'être engagé à "garantir la consolidation budgétaire et le redressement des finances publiques en Europe afin de protéger et de sauvegarder la monnaie unique"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La Chambre des députés italiens adopte un projet de budget légèrement remanié



Le 22 novembre 2012, la chambre basse du parlement italien a adopté, par 372 voix, contre 73 et 16 abstentions, le projet de loi de budget 2013 dans une version remaniée par rapport au projet initial proposé par le gouvernement le 10 octobre dernier. Le projet doit être soumis au Sénat. Ainsi, la baisse d'un point du taux d'imposition sur les revenus des ménages des deux tranches les plus basses, voulue par M. Monti en tant que symbole de la recherche d'une plus grande équité entre citoyens face à la crise, a été supprimée. La TVA augmentera d'un point comme prévu à partir de juillet 2013, mais seulement pour le taux ordinaire de 21%, tandis que le taux réduit de 10% ne sera pas modifié. Les députés ont revu à la hausse pour 2013-2015 les incitations fiscales aux entreprises destinées à améliorer la productivité... [Lire la suite](#)

Le gouvernement italien lance un pacte de productivité



Le 21 novembre 2012, le gouvernement italien de Mario Monti a lancé un pacte de productivité. Après trois mois de négociations, un accord établissant les "lignes directrices pour la croissance de la productivité et de la compétitivité programmatique en Italie" a, en effet, été signé entre le gouvernement et les partenaires sociaux (ABI, ANIA, la Confindustria, l'Alliance coopérative internationale, le Réseau des entreprises Italie, CISL, UIL et UGL)... [Lire la suite](#)

Lituanie :

Algirdas Butkevicius, nouveau Premier ministre lituanien



Le 20 novembre 2012, la Présidente de la République lituanienne Dalia Grybauskaitė a soumis à l'examen du Parlement la candidature d'Algirdas Butkevicius au poste de Premier ministre. Le 22 novembre, le Seimas (Parlement) a donné son aval par 90 voix, contre 40. Mais, le procureur général Darius Valys a adressé le jour même une motion au Parlement, lui demandant de lever l'immunité de quatre membres du Parti du Travail, dont son président Viktor Uspaskich, accusés d'avoir fourni des informations erronées sur les revenus du Parti pendant la période 2004-2006 afin qu'ils puissent être traduits en justice. Le nouveau Premier ministre a déclaré que, s'ils étaient reconnus coupable, "toutes les options restaient possibles." Il devrait donner la composition de son gouvernement dans les 15 jours à venir... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Pologne :

Le gouvernement donne son accord pour la ratification du TSCG



Le 20 novembre 2012, le gouvernement polonais a approuvé une proposition visant à ratifier le traité sur la stabilité, la coordination et la gouvernance dans l'Union économique et monétaire (TSCG). Les dispositions du traité ne seront contraignantes qu'après l'adoption de l'euro par la Pologne. Toutefois, le pays a la volonté d'être impliqué dès à présent dans les discussions concernant la zone euro afin de se placer "au coeur de l'Europe et non à l'extérieur" comme l'a précisé le Premier ministre Donald Tusk... [Lire la suite](#)

Le gouvernement va investir 100 milliards de zlotys dans le secteur énergétique



Le 21 novembre 2012, le Premier ministre polonais, Donald Tusk, a annoncé un investissement de 100 milliards de zlotys (environ 24 milliards d'euros) dans le secteur énergétique d'ici 2020. 40 milliards de zlotys (environ 9,7 milliards d'euros) seront consacrés à la construction de huit nouvelles centrales, qui assureront 17% des besoins du pays en électricité, tandis que, pour le nucléaire et le gaz de schiste, seront investis respectivement 40 milliards et 5 milliards de zlotys. Les infrastructures de stockage, de production et d'acheminement sont également concernées. L'objectif affiché est de diversifier les sources d'approvisionnement afin de garantir l'indépendance énergétique du pays ainsi que d'éviter les pénuries d'électricité... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Nouveau projet de loi sur l'énergie



Le gouvernement britannique est parvenu le 23 novembre 2012 à un accord sur la loi sur l'énergie encadrant les investissements notamment dans le nucléaire, mais a décidé de reporter la fixation d'un objectif de réduction des émissions d'ici 2030, sujet de bataille au sein de la coalition au pouvoir. "Le gouvernement est parvenu à un accord décisif sur la politique énergétique qui envoie un signal clair et durable aux investisseurs", a indiqué le ministère de l'Énergie dans un communiqué. Cette loi doit être présentée au Parlement dès cette semaine... [Lire la suite](#)

Bosnie-Herzégovine :

La Bosnie-Herzégovine procède à un remaniement gouvernemental



Le 22 novembre 2012, la Bosnie-Herzégovine a procédé à un remaniement de son gouvernement, lequel s'est engagé à mettre en place rapidement les réformes requises par Bruxelles pour l'octroi au pays du statut de candidat à l'adhésion à l'Union européenne. Fahrudin Radonic, Zekerijah Osmic et Edita Djapo ont été nommés respectivement ministre de la sécurité, ministre de la défense et ministre adjoint des finances et du trésor... [Lire la suite](#)

Eurobaromètre :

Les phénomènes de discriminations sont accentués par la crise



Dans la dernière enquête Eurobaromètre, il ressort que les formes de discriminations sur base ethnique, sexuelle ou sur base de l'intégrité physique (handicaps) demeurent les plus courantes en Europe. 17% des personnes interrogées estiment avoir fait l'objet de discriminations (sur une ou plusieurs bases) en 2012. La crise économique semble également accentuer les phénomènes de discrimination sur le marché du travail, notamment sur la base de l'âge, au désavantage des plus de 55 ans... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Changement climatique, impacts et vulnérabilité en Europe



Le 21 novembre 2012, l'Agence européenne pour l'environnement a publié un rapport intitulé "Climate change, impacts and vulnerability in Europe 2012". Ce dernier met en avant les changements climatiques observés en Europe, notamment des températures en moyenne plus

élevées, une diminution des précipitations dans les régions méridionales et une augmentation de ces dernières en Europe du Nord. Ce rapport souligne également que des "événements extrêmes" tels que des inondations ou des sécheresses ont "entraîné des dommages de plus en plus coûteux en Europe [...] l'évolution future du climat devrait augmenter cette vulnérabilité". Pour que ce coût n'augmente pas, le rapport appelle les sociétés européennes à s'adapter... [Lire la suite](#)

Analyse des réformes fiscales



Le 21 novembre 2012, la Banque mondiale, l'International Finance Corporation et PwC ont publié une étude conjointe intitulée "Paying Taxes 2013". Celle-ci porte sur le régime fiscal de 185 économies et sur les réformes menées au sein de certaines d'entre elles. Elle montre que, malgré les difficultés économiques actuelles, les gouvernements poursuivent leurs réformes afin de créer un environnement plus favorable pour les entreprises, en se concentrant particulièrement sur l'introduction ou l'amélioration des systèmes de paiement en ligne. L'un des économistes ayant participé à l'étude, Andrew Sentence, souligne notamment que les actions visant à réduire la complexité administrative de ces paiements permettent aux économies d'avoir une croissance plus élevée... [Lire la suite](#)

L'Allemagne : un modèle, mais pour qui?



La Fabrique de l'industrie publie une note de Jacqueline Hénard intitulée : "L'Allemagne : un modèle, mais pour qui?". D'après l'auteur, la remarquable performance industrielle de l'Allemagne est étudiée par de nombreux observateurs dans l'espoir de pouvoir imiter les "bonnes pratiques" allemandes. Elle montre la naïveté d'une telle démarche et distingue les facteurs de compétitivité non transposables et ceux dont d'autres pays pourraient s'inspirer... [Lire la suite](#)

Rapport sur les exportations françaises d'armement



Le 22 novembre 2012, le ministre de la défense, Jean-Yves Le Drian, a présenté devant le Parlement le rapport annuel sur les exportations d'armement de la France. Ce rapport explicite la politique du gouvernement dans ce domaine et détaille la place de la France dans ce marché, laquelle se maintient parmi les cinq premiers exportateurs mondiaux. Les commandes de l'Asie ont porté à 6,5 milliards d'euros les exportations d'armes de la France en 2011 et la maintiennent dans le peloton de tête des pays exportateurs dans un marché où émergent de nouveaux concurrents. Ce chiffre représente une hausse de 27% par rapport aux 5,12 milliards de commandes passées en 2010... [Lire la suite](#)

Publications :

Le geste de Willy Brandt à Varsovie en décembre 1970



"J'ai fait ce que font les hommes quand les mots leur manquent ". C'est par cette phrase que Willy Brandt expliqua son agenouillement le 7 décembre 1970 devant le monument aux victimes du ghetto de Varsovie anéanti par la barbarie nazie. Gérard Saint-Paul revient sur ce geste dans un livre intitulé "L'agenouillement au ghetto", paru le 23 novembre 2012 aux éditions Michel De Maule. L'auteur, témoin de l'évènement, explique en quoi ce geste fut marquant pour l'Histoire de l'Europe... [Lire la suite](#)

Culture :

Salvador Dalí au centre Pompidou à Paris



Jusqu'au 25 mars 2013, le Centre Pompidou rend hommage à Salvador Dalí, l'un des artistes les plus controversés et les plus populaires du XXème siècle. Les visiteurs redécouvriront quelques-unes de ses oeuvres majeures comme "La persistance de la mémoire", plus connue sous le nom des "Montres molles". L'exposition présente au total plus de deux cents peintures, sculptures, dessins ainsi que des films, des extraits d'émissions et photographies... [Lire la suite](#)

Dessins de Raphaël exposés à Francfort



Le Städel Museum à Francfort consacre une exposition au peintre italien Raphaël (Raffaello Sanzio da Urbino, 1483-1520) intitulée "Raphaël -Dessins". L'exposition comprend 48 dessins du maître de la Renaissance italienne provenant du musée 'Städel' ainsi que du Louvre à Paris et des Offices à Florence. L'exposition est ouverte jusqu'au 3 février 2013... [Lire la suite](#)

Art du Jeu



Le musée de Cluny de Paris propose une exposition du 28 novembre 2012 au 4 mars 2013 mettant en perspective les jeux de plateau et de hasard depuis la Méditerranée orientale antique jusqu'à l'Occident médiéval. Aux origines, la fascination des hommes pour les jeux trouve son fondement dans une quête de la maîtrise du hasard. C'est parce qu'ils mettent en perspective le destin que les jeux ont constitué un support très prisé des artistes... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



26 et 27 novembre
Bruxelles
Conseil "Education, jeunesse, culture et sport"



26 novembre au 7 décembre
Doha
18ème conférence des Nations unies contre le réchauffement climatique



28-29 novembre
Bruxelles
Conseil "Agriculture et Pêche"



29 novembre
Luxembourg
Conseil "Affaires étrangères" (Commerce)



2 décembre
Election présidentielle slovène (2ème tour)



3 décembre
Bruxelles
Conseil "Transports, télécommunications et énergie"

Bruxelles
Réunion des ministres des Finances de la zone euro (Eurogroupe)

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest, Pierre Thibaudat ;
Audrey Gahéry, Louis Hancisse, Pierre-Yves Luminet,
Gaudérique Traub, Laurene Vernet

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}